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(會議以閉門形式 開始，公眾不能列席。 )  

 

 

主席致開 會辭  

 

4 1 / 1 7  主席歡迎各人出席會議，特別是首次出席會議的 康文

署高級康樂事務經理 (合約 ) 2 馮偉權先生 。  
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4 2 / 1 7  主席告知委員 ，為方便撰寫會議記錄， 既定的做 法是

在會議期間進行錄音。當會議記錄 獲得通過後，便會 把有關 的

錄音銷毀。  

 

 

議程項目  

 

I .  閉門會議  

 

XXXXXXXXXX XXXXXXXXXX XXXXXXXXXX XXXXX  

 

(閉門會議討論完 畢，會議開放予公眾列席。 )  

 

 

I I .  通過二Ｏ 一六 年十二月六 日上次會議記錄  

 

4 5 / 1 7  二Ｏ一六年十二 月六日上次會議記錄無須修訂，獲得

通過。  

 

 

I I I .  續議上次 會議事項  

 

( a )  船 灣 郊 野 公 園 及 南 大 嶼 郊 野 公 園 的 未 定 案 取 代 地 圖  

(第 1 2 5 / 1 6 段 )  

 

4 6 / 1 7  漁護署唐懿芬女士 報告，漁護署 已於二Ｏ一六年九月

三十日刊登憲報公告，公布船灣郊野公園及南大嶼郊野公園的

未 定 案 取 代 地 圖 及 有 關 闡 釋 說 明 已 經 備 妥 ， 可 供 公 眾 人 士 查

閲。根據《郊野公 園條例》，如任何 人因 任何未定案地圖而感

到受屈，可於 6 0 日的查閲期內提出反對 。在 6 0 日 期限内 (期

限 已 於 二 Ｏ 一 六 年 十 一 月 二 十 八 日 屆 滿 )， 郊 野 公 園 及 海 岸 公

園 管 理 局 總 監 (總 監 )收 到 一 項 就 船 灣 郊 野 公 園 未 定 案 取 代 地

圖提出的書面反對，但沒有收到 就南大嶼郊野公園未定案取代

地圖提出的反對 意見。總監已根據《郊野公園條例》 第 11 ( 3 )

條，就有關反對向委員 會秘書提交書面陳述 。  

 

4 7 / 1 7  唐女士續報告說，委員會已於二Ｏ一七年二月十三日

舉行特別會議，就有關 船灣郊野公園未定案地圖的 反對進行 聆

訊。經詳細考慮 反對 書的內容、總監 的書面申述，以及聆訊雙
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方的申述後，委員 會 完全否決該項反對。委員會秘書 於二Ｏ一

七年二月二十七日 將委 員會的決定以書面通知反對人 。  

 

4 8 / 1 7  根據《郊野公園條例》第 1 2 條，船灣郊野公園 和 南大

嶼郊野公園的未定案地圖，以及 載有有關船灣郊野公園未定案

地 圖 的 反 對 及 申 述 的 附 表 均 已 呈 交 行 政 長 官 會 同 行 政 會 議 以

待批准。有關未定 案地圖如獲 行政長官會同行政會議批准，將

由總監簽署，並存 放於土地註冊 處，而 存放地圖一事會在憲報

公布。其後，行政 長官 將藉在憲報刊登的命令，指 定在該已予

批准的地圖上所示的範圍為郊野公園。最後，關於 船灣郊野公

園 和 南 大 嶼 郊 野 公 園 已 予 批 准 的 地 圖 的 指 定 令 會 在 憲 報 公

布，並提交立法會 按先訂立後審議的程序處理。預計 指定程序

將於二Ｏ一七年內完成。  

 

( b )  建議中的大嶼山西南海岸公園和索罟群島海岸公園的

初步界線及管理計劃 (第 1 2 6 / 1 6 段 )  

 

4 9 / 1 7  漁護署陳乃觀先生 報告說， 建議中的大嶼山西南海岸

公園和索罟群島海岸公園的最新進展已在上次會議上報告。由

於 有 持 份 者 對 建 議 中 索 罟 群 島 海 岸 公 園 的 初 步 界 線 表 達 強 烈

意見，而且環保署建議在 索罟群島海岸公園 附近水域劃定另一

個為綜合廢物管理設施 第 1 期而補償的 海岸公園，因此，漁護

署會再研究建議中 索罟 群島海岸公園 的初步界線，以期兩個 建

議中的海岸公園能更 有 連貫性，且 能發揮 最佳的保育功能。漁

護署計劃在稍後 時間就 建議中索罟群島海岸公園和擬建的綜合

廢物管理設施第 1 期海岸公園的界線徵詢委員會的意見。  

 

5 0 / 1 7  陳先生說， 有關建議中大嶼山西南海岸公園 最新進展

和未定案地圖的 詳細資料，將在議程項目 I V 下向 委員提供。  

 

( c )  2 0 1 6 年度考察活動 (第 1 5 4 / 1 6 段 )  

 

5 1 / 1 7  漁 護 署 黎 存 志 先 生 向 委 員 簡 介 年 度 考 察 活 動 (考 察 活

動 ) (於二Ｏ一六年 十二月二十二日 舉行 )的報告。  

 

5 2 / 1 7  一名委員指出，遊 客參觀擬議紅花嶺郊野公園內 的蓮

麻坑鉛礦洞時如不 留神，容易發 生意外。因此，他 建議漁護署

審慎評估危險性，並採取適當措施將 意外風險減至最低。該名

委員亦認為，如可就郊野公園內 應做和不應做的 行為訂立清晰
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指 引 並 向 公 眾 提 供 ， 將 有 助 漁 護 署 日 後 管 理 擬 議 紅 花 嶺 郊 野

公 園 。  

 

5 3 / 1 7  另一名委員補充說， 根據一名曾 受聘於土木工程拓展

署 (土拓署 )、負責 檢查本港荒廢鉛礦洞 的退休工程師所指，蓮

麻坑鉛礦洞屬危險 礦洞。他建議漁護署在管理有關 礦洞時 務須

小心，並考慮為 礦洞 提供臨時支承物。他又指出，附近斜坡 亦

有多個通風豎井，可能會對遊客構成危險。他建議漁 護署 確定

有關豎井的位置， 並把 豎井予以關閉。  

 

5 4 / 1 7  主席請漁護署 備悉委員就擬議紅花嶺郊野公園 的遊客

安全所表達的關注 。  

 

 

I V.  擬備建議 中大嶼山西南海 岸公園的未定案 地圖   

 (工 作文件： W P / C M P B / 2 / 2 0 1 7 )  

 

5 5 / 1 7  主席提醒委員，如在這項議程的討論事宜上有任何潛

在利益衝突，須作出申報。 沒有委員作出有關申報。  

 

5 6 / 1 7  漁護署麥耀明博士 向委員簡介 第 W P / C M P B / 2 / 2 0 1 7 號

工 作 文 件 ， 其 中 介 紹 建 議 中 大 嶼 山 西 南 海 岸 公 園 的 未 定 案 地

圖、建議的管理計劃，以及未來路向。他特別指出，該文件旨

在 就 建 議 中 大 嶼 山 西 南 海 岸 公 園 的 未 定 案 地 圖 及 有 關 闡 釋 說

明徵詢委員的意見。在尋求委員的 意見後，有關地圖 及闡釋說

明將按照《海岸公園條 例》 第 8 條提供 予公眾人士查閱 。  

 

5 7 / 1 7  麥耀明博士 在回應主席的查詢時解釋海岸公園內現行

的管理措施。儘管《海岸公園條例》禁止商業捕魚，但總監可

行使由《海岸公園及海岸保護區規例》第 1 7 條賦予的酌情權，

向合資格船籍港 的漁民發出海岸公園 捕魚許可證。正如立法會

《 2 0 1 6 年海岸公園 (指定 ) (修訂 )令 》小組委員會 為指定大小磨

刀海岸公園而召開的會議上 所提到，漁護署會應漁 民要求，檢

討現時的海岸公園捕魚許可證制度。因此，署方已 在二Ｏ 一七

年四月展開為期九個月的漁業管理措施檢討工作，以探求適當

的漁業管理優化措施。根據檢討建 議，署方會考慮將 有關 優化

措施適當地納入大嶼山西南海岸公園的管理計劃。主席認為 漁

護署亦應檢討該署 資源，確保有充足人手和船隻在各個現有和

建議中的海岸公園內 推 行有關措施，並在有需要時尋求額外資

源。一名委員對此 表示 贊同。  
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5 8 / 1 7  一名委員留意到 ，建議中大嶼山西南海岸公園 覆蓋兩

個海域。東面海域向陸地的邊界參考 大嶼山西南沿岸的高潮線

而 劃 定 ， 而 西 面 海 域 向 陸 地 的 邊 界 則 參 考 雞 翼 角 (而 非 大 嶼 山

西 南 )沿 岸 的 高 潮 線 而 劃 定 。 他 指 出 沿 岸 水 域 是 中 華 白 海 豚 重

要的屏蔽位置，繼而詢問 署方有否在諮詢 持份者期間提及 委員

的建議，即 把建議中大嶼山西南海岸公園 的邊界伸延至大嶼山

西南沿岸。麥耀明 博士 回應說，分流 村的村民強烈要求在 西面

海 域 向 陸 地 的 邊 界 與 大 嶼 山 西 南 沿 岸 之 間 保 留 一 條 狹 窄 水

道 ， 以 供 船 隻 往 來 。 鑑 於 中 華 白 海 豚 較 少 使 用 沿 岸 的 淺 水 水

域，署方應村民的要求把西 面海域向陸地的邊界 修訂為未定案

地圖所示的邊界 。  

 

5 9 / 1 7  鑑於《海岸公園條例》 未有禁止船隻在海岸公園內航

行，該名委員續詢 問村民有何理據要求保留有關水道。他又解

釋，伸延建議中大 嶼山西南海岸公園的邊界 以 覆 蓋 沿 岸 水 域 ，

旨在為海豚設立一個更有效的受保護區域。因應本港水域的急

劇變化，海豚或會 擴大生境或改變活動範圍，覆蓋沿 岸 水域 (海

豚 重 要 的 屏 蔽 位 置 )因 此 極 其 重 要 。 陳 乃 觀 先 生 指 出 ， 漁 護 署

已 就 建 議 中 大 嶼 山 西 南 海 岸 公 園 的 初 步 界 線 收 集 分 流 村 村 民

的意見。他們非常擔心 把沿着大嶼山西南 海岸線劃定為海岸公

園的邊界，會影 響他們 的船隻運作和 鄉村發展。此外，村民在

岸 邊 以 任 何 形 式 進 行 的 捕 魚 活 動 (包 括 以 魚 鈎 及 魚 絲 釣 魚 )均

會受《海岸公園條例》管制。因應 村民的憂慮，漁護署 曾 評估

大嶼山西南的海上交通，發現有關 水道偶爾有 小 型 船 隻 往 來 。

在 冬 季 期 間， 大嶼 山 西 南 水域 不時 風 高 浪 急， 船隻 或 須 以 1 0

節以上速度航行，以抵 禦強風和巨浪。他續說，根據最新調查，

有關水道水深較 淺，使用該 水 域 的 海 豚 相 對 較 少。總 括 而 言 ，

未 定 案 地 圖 所 示 的 建 議 中 大 嶼 山 西 南 海 岸 公 園 邊 界 既 已 顧 及

村民的需要，亦已覆蓋海豚的重要生境。  

 

6 0 / 1 7  另一名委員亦認為， 向陸地的邊界 應盡可能貼近 大嶼

山西南的海岸線。由於沿岸水域和潮間帶 一般都有豐富多樣的

生物物種，因此應 納入 建議中大嶼山西南海岸公園 的範圍，從

而加強保育該處的 海洋生態和物種。就此，他詢問 漁護署有否

任何關於大嶼山西南 面潮間帶的生物多樣性數據，以及有否發

現任何生態易受破壞 的地區或具特殊科學價值 的地點。麥耀明

博士回答說，根據漁護署就 大嶼山西南及索罟群島一帶水域的

環境、生態和漁業 概況 所進行的調查，在大嶼山西南 及索罟群

島一帶，潮間生 境頗為常見 及 普 遍。而 在 索 罟 群 島 的 潮 間 帶 ，
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則發現一個稀有的珊瑚 品種。由於海岸公園覆蓋 高潮線以下的

沿岸水域，因此有關珊瑚品種將受 建議中 索罟群島海岸公園 保

護。  

 

6 1 / 1 7  一名委員查詢 建議中索罟群島 海岸公園的最新進展和

指定工作的時間表，陳乃觀先生在 回應時說，正如在 議程項目

I I I ( b )所 提 到 ， 部 分 持 份 者 對 建 議 中 索 罟 群 島 海 岸 公 園 的 初 步

界線有強烈意見。加上 建議中索罟群島 海岸公園和建議在附近

水 域 設 立 的 綜 合 廢 物 管 理 設 施 第 1 期 海 岸 公 園 將 覆 蓋 超 過

2  0 0 0 公頃的大片 海域，持份者因此要求署方考慮他們就初步

界線和管理計劃提出的意見。就此，漁護署會 進一步 研究如何

改進兩個建議中海岸公園的初步界線和管理計劃，並於二Ｏ一

七年年中聯同環保署再次諮詢關注團體。至於指定索罟群島 海

岸 公 園 的 時 間 表 ， 漁 護 署 會 在 完 成 修 訂 建 議 後 再 次 諮 詢 委 員

會，並期望在二Ｏ一九年完成法定程序。  

 

6 2 / 1 7  一名委員表示，在環境諮詢委員會的會議上 審議 三跑

道系統工程的環境影響評估 (環評 )報告時，委員均認爲，雖然

指 定 建 議 中 大 嶼 山 西 南 海 岸 公 園 和 索 罟 群 島 海 岸 公 園 的 工 作

與三跑道系統工程 屬兩個獨立項目，但指定上述 建議中 海岸公

園能補足環評報告中 訂 明的緩解措施，並有助減低三跑道系統

工程在環境方面對海豚造成的影響。此外，他們 得 悉指定上述

兩 個 建 議 中 海 岸 公 園 的 工 作 預 計 於 二 Ｏ 一 七 年 (即 在 三 跑 道 系

統 的 主 要 海 事 工 程 展 開 前 )完 成 。 該 名 委 員 在 是 次 會 議 中 得 知

指 定 建 議 中 索 罟 群 島 海 岸 公 園 的 工 作 未 能 在 二 Ｏ 一 七 年 內 完

成，因此他促請政 府密切監察指定有關海岸公 園 的 工 作 進 度 ，

從 而 能 夠 及 時 因 應 有 關 建 築 工 程 對 海 豚 造 成 的 影 響 予 以 補

償。環保署 區偉光先生 ,  J P 澄清指，政府倡議指定上述兩個分

別位於大嶼山西南面和索罟群島的 建議中 海岸公園，目的是爲

了保護中華白海豚，以及長遠保育 海洋生態環境，與 三跑道系

統工程並無關係 。  

 

6 3 / 1 7  由於委員並沒有其他意見和疑問， 主席總結指委員普

遍支持建議中大嶼山西南海岸公園的未定案地圖。  

 

 

V .  郊野公園 4 0 周年慶祝活動 計劃  

(工 作文件： W P / C M P B / 3 / 2 0 1 7 )   

  

6 4 / 1 7  漁護署黃廣潮先生 向委員簡介第 W P / C M P B / 3 / 2 0 1 7 號
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工作文件，其中講述郊野公園成立 4 0 周年慶祝活動的詳情。  

 

6 5 / 1 7  一名委員認爲，二Ｏ一七年四月九日在金山郊野公園

舉辦的遠足植樹日活動饒有趣味，並 讚賞漁護署的安排。她表

示 自 己 是 漁 護 署 建 立 及 管 理 的 “ 郊 野 公 園 教 育 活 動 計 劃

Country Parks Education Programmes” Facebook 專頁 ( Facebook 專

頁 )支持者。她欣賞 F a c e b o o k 專頁 為其支持者提供本港郊野公

園 、 漁 護 署 舉 辦 的 教 育 及 宣 傳 活 動 和 相 關 準 備 工 作 等 方 面 的

資 訊 。 由 於 社 交 媒 體 在 傳 播 信 息 和 吸 引 公 眾 關 注 方 面 擔 當 的

角 色 愈 趨 重 要，該 名 委 員 建 議 漁 護 署 藉 着 舉 辦 郊 野 公 園 4 0 周

年慶祝活動，提高 F a c e b o o k 專頁 的支持者人數。舉例來説，

漁 護 署 可 考 慮 在 向 活 動 參 加 者 派 發 紀 念 品 前 ， 要 求 他 們 讚 好

Facebook 專頁。  

 

6 6 / 1 7  另一名委員支持上述委員的建議，並補充指漁護署可

鼓 勵 參 加 者 於 Facebook 專 頁 分 享 他 們 在 活 動 中 拍 攝 的 照 片 及

箇中體驗。另外，她亦表示，傷健 人士一般少有機會接觸大自

然 ， 而 社 區 中 需 要 援 助 的 人 士 和 弱 勢 社 群 則 要 為 口 奔 馳 ， 因

此 難 有 時 間 享 受 大 自 然 。 她 希 望 有 關 方 面 能 推 行 措 施 ， 讓 上

述 社 群 能 有 更 多 機 會 體 驗 大自然。另一名委員同 意上述委員的

意見，並補充指視 障人士亦可透過不同感官，享受和 接觸大自

然環境。他提議政 府為視障人士舉辦郊野公園導賞團，讓他們

體驗大自然。  

 

6 7 / 1 6  黎存志先生 回應指，漁護署會考慮採 納委員就運用社

交媒體所提出的建議，並會為傷健人士和弱勢社群發掘更多遊

覽郊野公園的機會。他亦提到位於漁護署獅子會自然教育中心

的聰鳴茶座，茶座 由香港聾人福利促進會設立，並由 聽障人士

營運。他表示，漁 護署亦會探討與其他合適機構合辦導賞團或

活動供傷健人士參加的可行性。  

 

6 8 / 1 7  一名委員認爲，漁護署應把握郊野公園 4 0 周年這個時

機，製作關於本 港郊野公園歷史、發展和特色的 記錄片，以作

教育及紀念用途。他建議漁護署探討能否與香港電台合力製作

有關記錄片。黎存 志先生 回應指，雖 然漁護署已計劃 印製刊物

以記錄各項郊野公園 4 0 周年慶祝活動，但亦可聯絡香港電台

探討能否製作有關 記錄 片。  

 

6 9 / 1 7  有 見 郊 野 公 園 成 立 4 0 周 年 ， 一 名 委 員 建 議 開 發 新 的

景 點 ， 並 將 特 別 的 樹 木 及 植 物 品 種 引 入 郊 野 公 園 供 市 民 觀
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賞。黎存志先生指出，漁護署已委託顧問公司於二Ｏ一七年年

初 開 始 就 提 升 郊 野 公 園 及 特 別 地 區 的 康 樂 和 教 育 潛 力 進 行 研

究，旨在提高有關 地區的吸引力，以 及滿足市民對郊區康樂設

施的需求。有關研 究將會參考海外例子，並 探求將新 康樂及教

育設施和活動引入郊野公園的機會，在研究的各個階段均會進

行公眾諮詢。  

 

7 0 / 1 7  一名委員指出，本港放生動物的情況嚴重，在郊外採

摘植物作醫藥用途的情況亦仍然存在。他倡議多加 宣傳，以遏

止上述活動，因這類活動對郊野公園生態系統和生物多樣性構

成 負 面 影 響 ； 他 亦 建 議 於 郊 野 公 園 4 0 周 年 巡 迴 展 覽 上 宣 揚

“禁止放生”和“禁止採摘”的信息。此外，鑑 於 往年前往觀

賞紅葉的遊客人數眾多，該名委員強調有需要為大欖郊野公園

大棠範圍内舉辦的大棠．賞玩嘉年 華作出交通安排。在回應 該

委員的意見時，黎存志先生 簡述漁護署自然護理分署和檢驗及

檢疫分署在處理放生動物問題方面分別負責 的 工 作。他 表 示 ，

為進一步提高市民對 相關問題的意識，漁護署會考慮在巡迴展

覽上宣傳有關郊區守則的信息。此 外，該署 會參考過 往舉辦大

棠紅葉節的經驗，為大棠．賞玩嘉年 華作出適當交通安排及控

制遊客人流。  

 

7 1 / 1 7  另一名委員認爲，一連串慶祝郊野公園 4 0 周年的活動

造就了推廣本港綠色旅遊的機會。此外，現時社會各 界正討論

利用生態價值較低的郊野公園土地作住屋用途是否可行，她認

爲郊野公園 4 0 周年是一個重要時機，讓市民全面了解郊野公

園在自然保育、保 護集水區等方面的功能。黎存志先 生 回應表

示，活動“郊野樂 同行”極具吸引遊客的潛力。漁護 署將就有

關活動的宣傳工作聯絡旅遊事務署，以鼓勵海外旅 客參與。他

補充指，巡迴展覽 將會介紹郊野公園在自然保育、郊 區康樂及

戶外教育方面的功能。  
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V I .  郊野公園 委員會簡報   

(工 作文件： W P / C M P B / 4 / 2 0 1 7 )  

 

7 2 / 1 7  郊 野 公 園 委 員 會 主 席 趙 麗 霞 教 授 ,  J P 向 委 員 簡 介 第

W P / C M P B / 4 / 2 0 1 7 號工作文件，文件旨在向各委員簡述郊野公

園委員會在二Ｏ一七年三月七日會議上所討論的事項。  

 

7 3 / 1 7  主 席 欣 聞 管 理 協 議 計 劃 下 的 “ 西 灣 地 區 復 育 計

劃” (“復育計劃 ” )已經展開，這 是郊野公園歷史上的重要里

程碑，因爲此計劃 是首個涉及郊野公園不包括 的土地，且 印證

了當地村民、土地業權人及相關非政府機構在保育方面通力合

作的管理協議計劃。他感謝 西灣管理工作小 組召集人巫家雄先

生監督“復育計劃 ”的 發展和推行。  

 

7 4 / 1 7  一名委員表示， 西灣的復耕農地並沒有設置灌溉設施

供耕種之用。他 認爲，長遠來説，修復渠道和設置灌溉系統對

西 灣 的 農 業 活 動 相 當 重 要 ， 並 建 議 假 如 “ 復 育 計 劃 ” 得 以 續

期，西貢區社區中心應在計劃的財政預算中加入上述農業基本

設施。“復育計劃”的獲批撥款中缺少用作進行生態調查的資

源，該名委員則提 議尋求其他資金來源，並向大專院 校尋求 協

助。  

 

7 5 / 1 7  巫家雄先生 告知委員，自“ 復育計劃”於二Ｏ一七年

二月中展開，西貢區社區中 心一直尋找穩定水源用 於灌溉西灣

的農地，並在附近 的河流上游 位置發現一個 荒廢的池塘。漁護

署已協助視察該 荒廢池塘，亦會就該池塘水源是否適合用作灌

溉提出意見。另外，雖然初步建議書 並沒有提出進行任何基線

生態監測，但 西貢 區社區中 心將評估可否重新 分 配 現 有 資 源 ，

撥出經費進行生態監測。  

 

 

V I I .  海岸公園 委員會簡報   

(工 作文件： W P / C M P B / 5 / 2 0 1 7 )   

 

7 6 / 1 7  海 岸 公 園 委 員 會 主 席 梁 美 儀 教 授 向 委 員 簡 介 第

W P / C M P B / 5 / 2 0 1 7 號工作文件，文件向委員簡述海岸公園委員

會在二Ｏ一七年三月二十一日會議上所討論的事項。委員察悉

有關報告。  
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V I I I .  郊野公園 及海岸公園管理 局進度報告   

(工 作文件： W P / C M P B / 6 / 2 0 1 7 )  

 

7 7 / 1 7  漁護署黎存志先生 向委員簡介第 W P / C M P B / 6 / 2 0 1 7 號

工作文件，文件的内容為二Ｏ一六年十一月一日至二Ｏ一七年

二月二十八日期間的郊野公園及海岸公園管理局進度報告。  

 

7 8 / 1 7  一名委員詢問， 爲何在報告期内 中學訪校計劃的 參加

人數較幼稚園及小學訪校計劃的參加人數 為少。黃廣潮先生指

出，所有幼稚園、小學及中學均可報名參加 相關的訪校計劃，

而幼稚園及小學對訪校活動的需求 確實較中學的需求大。自去

年起，漁護署與香港天文台合辦探訪中學的活動。漁護署希望透

過内容豐富多元的訪校活動，向更多中學宣揚自然保育的信息。 

 

7 9 / 1 7  一 名 委 員 要 求 比 較 推 行 “ 自 己 垃 圾  自 己 帶 走 ” 計 劃

前後於郊野公園收集的垃圾數量。漁護署 吳國恩先生在回應 時

就第 W P / C M P B / 6 / 2 0 1 7 號工作文件中的數據進行闡述。黎存志

先生補充指，上述計劃主要移除 沿着郊野 公園和特別地區内行

山徑而設的垃圾箱及回 收箱，但由於工作文件中的數據包括所

有在郊野公園及特別地區内所收集垃圾的數量，因此有關數據

未 能 清 晰 反 映 上 述 計 劃 減 少 廢 物 的 成 效 。 在 推 行 上 述 計 劃 期

間，漁護署 一直 收集有關數據，以評估計劃的成效，並會適時

向委員會報告結果。  

 

8 0 / 1 7  一名委員建議透過電子形式發送宣傳資料。另外，該

名委員留意到，在報告期内獅子會自然教育中心的每月遊客人

數的變動相當大，所以建議漁護署在往後的報告中 就出現 大幅

變化的數據作出 解釋。  

 

8 1 / 1 7  另一名委員詢問爲何 儘管在報告期内 發生的山火數目

較去年更多、受影 響範圍更 廣，但受 山火影響的樹木數量反而

有所減少。黎存志 先生 解釋指，主要 是因為 報告期内有一宗 受

影響面積較大的 山火於 林村郊野公園内的雞公嶺發生，但 由於

雞公嶺主要為草地所覆蓋，因而整 體 受影響的 樹 木 數 量 較 少 。 

 

8 2 / 1 7  一名委員留意到，在報告期内的違例個案中，單車及

汽車非法進入個案所佔的比率最高。他建議漁 護 署 進 行 分 析 ，

查找經常有單車及汽車 非法進入的地點，並加強到有關 地點 巡

邏，以遏止非法 的 騎單車活動。主席 亦表示，充 足人手對在郊

野公園内採取執法行動相當重要。  
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8 3 / 1 7  一名委員不同意全面禁止單車進入郊野公園。他認爲

騎單車既可以是消閒活動，亦 可以 是 體育競技項目，需要 單車

徑及訓練場地。再者，本港的交 通繁忙，在 道路 上騎單車並不

安全。為滿足市民 對郊 區康樂設施的需求，漁護署應 檢 討 有關

郊野公園内騎單車活動的現 行限制，並考慮在適當管理下允許

人們在郊野公園内騎單車，例如在 特定時段允 許 人 們 騎 單 車 ，

或以配額制度管制騎單車活動。另外，他 引用海 外例子，闡述

市區和郊區的規劃及設計可有助推廣騎單車活 動。他 亦 強 調 ，

推廣騎單車不但可支持綠色交通、節省能源及 低 碳 生 活 模 式 ，

更可推動旅遊業和促進經濟發展。  

 

8 4 / 1 7  另一名委員同意上述委員的意見，並建議漁護署探討

有 否 行 山 徑 可 在 特 定 時 段 開 放 供 人 們 騎 單 車 。 另 一 名 委 員 認

爲，全球不少城 市都流行騎單車，這項活動既健 康又環保，因

此應該進一步鼓勵本港市民騎單車。他建議參 考深圳東的 單車

徑網絡。此網絡 的發展完善，其 中有一條沿岸而設、綿延不斷

的單車徑，沿途 景色優美，深受 本港騎單車人士歡迎。該名委

員相信在本港發展類似的單車徑 會為環境帶來好處，而且能夠

大大提升本港作爲旅遊景點的吸引力，因此他提議探討郊野公

園在這方面發展的潛力。  

 

8 5 / 1 7  漁護署梁肇輝博士 ,  J P 感謝委員提出意見。他指出會

議中提及到的顧問研究 (研究 )已於 本年展開，旨在 發掘機會提

升郊野公園及特別地區的康樂及教育潛力。他指出，研究範疇

並 不 限 於 媒 體 重 點 報 道 的 康 樂 設 施 (如 樹 頂 步 道 、 空 中 飛 索 及

滑 草 場 )， 研 究 還 會 探 討 在 郊 野 公 園 引 入 新 的 康 樂 及 教 育 設 施

和活動，或優化 現有的設施和活動等各種可行方法。現時，郊

野 公 園 内 有 若 干 指 定 越 野 單 車 徑 及 地 點 可 供 進 行 越 野 單 車 活

動，而非進行公路 單車活動。如 再允 許在郊野公園内進行公路

單車活動，必須首 要考慮 其他郊野公園使用者的安全。雖然如

此，因應部分委員 的建議，研究可探 討允許在郊野公園内進行

騎單車活動的可行性。另外，他表 示，研究的重點 包括但不限

於改善郊野公園遊客中心及教育中心的設施及服務，以及引入

更多戶外教育設施和活動。梁博士 表示，漁護署會考 慮委員在

會議上提出的意見，他亦呼籲委員支持和 參與向持份者和市民

進行的諮詢工作。  

 

8 6 / 1 7  一名委員提 出，深圳的單車共享系統能讓人們透過流

動應用程式借用單車。她提議研究在探討 允許在郊野公園内進
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行 騎 單 車 活 動 的 可 行 性 時 ， 應 一 併 考 慮 提 供 配 套 設 施 和 服 務

(例如單車共享系統 )。  

 

8 7 / 1 7   黎 存 志 先 生 簡 略 解 釋 公 路 單 車 與 越 野 單 車 之 間 的 差

別，以及進行這兩 種單車活動分別所需的單車徑和場地。他亦

指出單車徑網絡覆蓋全港，但越野單車徑的網絡只 設在郊野公

園内。近年，土拓 署一直擴展及改善本港的單車徑網絡，以應

付不斷增長的需求。如建議擴展或 改善越野單車徑網絡，必須

詳細評估有關建議對環境和遠足人士可能會造成的影響。事實

上，不少遠足人士 曾向漁護署投訴，指他們在遠足時受到越野

單車活動影響。因此，漁護署 近 年 增 設 了 專 門 的 越 野 單 車 徑 ，

盡量避免各類郊野公園使用者之間 發生 衝突。黎先 生 指出，如

考慮允許在郊野公園内進行公路單車活動，應作類 似考慮。由

於地形及環境上的限制，他估計在郊野公園内建設覆蓋範圍廣

泛的公路單車徑網絡存在技術困難。不過，漁護署 在就優化郊

野公園康樂設施進行顧問研究時，會保持開放態度。  

 

8 8 / 1 7  對於是否需要和適合在郊野公園内 建設公路單車徑這

個問題，一名委員 亦表示有所保留。他認爲可沿河流及邊境地

區，而非必須 在郊 野公園内 建設單車徑。在郊野公園 内建設單

車徑除了存在技術困難外，還可能 會引起環 保團體的反對，因

爲進行工程時可能要砍伐樹木。  

 

8 9 / 1 7  一名委員建議沿郊野公園的海岸線建設單車徑，建議

選址包括東涌至大澳、鹿頸至鳳 坑、谷埔和荔枝 窩等。他亦強

調，在考慮如何優 化郊野公園時，突 破既有思想框架和對創新

的構思持開放態度十分重要，至於 這些構思 是否可行，則可交

由專家研究。  

 

9 0 / 1 7  一名委員就派發教育及宣傳資料提出建議。他認爲在

報告期内，向郊野公園及海岸公園遊客派發的教育及宣傳資料

數量所佔的比率較少。他建議改善 有關情況，因爲 上 述資料 對

於傳達保育信息和為遊 客提供相關規則及規例、設施和景點詳

情等資訊，十分 重要。此外，他建 議漁護署在郊野公園及海岸

公園的資訊牌和 傳意牌上加上二維碼，以便遊客透過流動應用

程式讀取相關資訊。  
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I X .  其他事項  

 

9 1 / 1 7  委員未有提出其他事項討論。  

 

 

X .  下次會議 日期  

 

9 2 / 1 7  主席告知委員， 下次會議暫 訂於二Ｏ一七年八月十五

日 (星期二 )下午二 時三十分 舉行。  

 

9 3 / 1 7  會議於下午四時四十一分結束。  

 

 

–  完  –  

 

 

 


